

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes... 1 Peseta
Fuera, trimestre... 3
Extranjero, id... 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 31 de Octubre de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 247

EL DIA DE DIFUNTOS

En la verdaderamente admirable armonía de la liturgia católica, á la conmemoración de todos los Santos, debía seguir y sigue la conmemoración de los difuntos, para los que siempre pide refrigerio, luz y paz; y más especialmente en el día destinado á su recuerdo. La comunión de los Santos es la comunicación entre este mundo presente y visible y el invisible y futuro, en virtud de la cual los méritos de los finados pueden aplicárenos y ellos disfrutar de nuestras oraciones y aprovecharse de nuestros sufragios. La división de la Iglesia en militante, purgante y triunfante que aprendimos en el Catecismo es la consecuencia de esa vida común espiritual que une el lado de acá y el de allá de los sepulcros.

Apenas se han conocido un pueblo ni una opinión que pretendiera llamarse religiosa, que no hayan declarado esa comunicación de ambas vidas y de ambos mundos. Los monumentos de la más remota antigüedad, las cuevas prehistóricas ó protohistóricas, como alguien las llama, nos ofrecen ya pruebas de la creencia en la inmortalidad del alma. En la antigüedad eclesiástica, si esa creencia no estuviese definida ya y ocupando su lugar en el Evangelio y en el Símbolo de los Apóstoles, las inscripciones de las Catacumbas, los dipticos y fastos de las Iglesias nos la demostrarían en la práctica. Así es que aunque se atribuyó á San Odilón, Abad de Cluny, la introducción de la fiesta de los difuntos, debemos creer que el ilustre Benedictino sólo le dió una forma determinada en su Iglesia, porque se halla tan relacionada con todo el cristianismo y con todos los recuerdos históricos, que estamos persuadidos de que, de una ó de otra manera, se celebraba ya antes en todas partes.

Sancta et salubris cogitatio pro defunctis exorare á peccatis solvantur; santo y saludable es el orar por los difuntos para que se libren de las penas del pecado, leemos ya en el libro de los Macabeos, con todo lo cual tenemos bastante para refutar lo que algunos han dicho, de que en el Testamento antiguo sólo se habla de premios y de castigos temporales. No era esto posible, siendo revelada la religión del pueblo hebreo, y este eminentemente espiritualista y estando penetrado de esta idea toda su organización civil y religiosa. La creencia en la inmortalidad del alma es un res-

to de la religión natural ó primitiva, y no exclusivamente pertenece á los pueblos más adelantados y cultos. Por eso la vemos al mismo tiempo entre los israelitas, que conocen al verdadero Dios, y entre los egipcios, á quienes les uacian en sus huertos; es un resto antiguo del patrimonio de la humanidad, que si bien, no está libre de preocupaciones más que en el Cristianismo, se ve en todas partes.

Excusamos recordar á nuestros lectores el tesoro de consuelos que se encierra en los sufragios por las almas de los finados. Dice Renán que nadie muere de veras, mientras no se le olvida; pero nuestro recuerdo como todo lo nuestro tiene un fin, y en el mismo polvo se convierten al cabo de poco tiempo el que recuerda y el ser recordado. El sufragio tiene un valor infinito, no por la memoria sólo del hombre, sino por las promesas de Dios y la aplicación de los Méritos de su Divino Hijo en satisfacción de nuestras culpas. San Pablo dice que el Salvador rasgó la cédula de esclavitud que obra contra la humanidad, haciendo con ella lo que hace el acreedor con el deudor, á quien declara libre de la obligación que contrajera. Tal es la fuerza de la Redención y tal la de los sufragios cristianos que de ella reciben ese valor, cuya medida sólo Dios conoce.

Por eso la conmemoración de los difuntos llama la atención de los más indiferentes respecto á otras fiestas y prácticas religiosas. Nos toca demasiado de cerca para que la olvidemos; sólo escasa porción de tiempo nos separa de la suerte de aquellos por quienes oranios.

Si al pasar por donde estaba ayer orgulloso y pujante el cedro del Líbano lo vemos por tierra, según la expresión del profeta Rey, ¿cuál será, al menor soplo del vendaval, la suerte de las cañas? A todos absolutamente pueden aplicarse aquellas tremendas palabras: Si mañana me buscas, no me encontrarás. *«Si mané me querieris, non subsistam.»*

A. BALBÍN.

Nuestra protesta

Desgraciadamente, el movimiento iniciado el domingo reviste alguna mayor importancia que la que en un principio se le concedió.

No hemos de fijar en estos instantes el carácter del mismo, ni discurrir acerca de los fines á que obedezca.

En casos como el presente se impone ante toda la prudencia—que no excluye la energía,—y la prudencia aconseja no comentar más que los datos perfectamente comprobados, pues lo contrario sería exponerse á desviar la opinión cuando más necesita que se la encauce con el mayor celo.

Lo que desde luego podemos y debemos hacer es levantar vigorosa nuestra voz de protesta contra los mal aconsejados perturbadores del orden, locos ó malvados, lo primero si se han dejado sobornar sin medir las consecuencias de su inicuo proceder y la trascendencia que contra la tranquilidad pública y toda suerte de respetables conveniencias habían de tener sus algaradas; lo segundo, si esa misma consecuencia fué el objeto á que ha obedecido su conducta por todo extremo punible.

Restañadas apenas las heridas de la Patria; cuando más necesitada del orden estaba España para seguir con firme paso la senda de la reconstitución nacional; cuando Cataluña necesita del concurso de todos, de su serenidad, de sus iniciativas, de su buen juicio, para hacer frente á la crisis económica que en los momentos actuales constituye su problema capital; es precisamente cuando se procura desvanecer todas las esperanzas y derrochar estérilmente las energías en pró de intereses que no queremos calificar, pero que ningún respeto pueden merecer cuando ponen á su servicios medios tan indignos y reprobables.

Mas desechen los revoltosos toda esperanza; que, fuera del daño que momentáneamente están causando en nuestro crédito, no habrán de salirse con la suya.

Seguros estamos de que el Gobierno que preside el general Azcárraga sabrá obrar con la energía necesaria para poner fin rápidamente á este anómalo estado de cosas; y grande es también la confianza que nos inspiran las reconocidas aptitudes de nuestro digno Capitán general señor Delgado Zulueta, quien, sin pérdida de tiempo, se ha apercibido á sofocar esas algaradas que seguramente no pasarán de tales, pero que ya bastan para que seamos objeto de chacota ó de compasión en el extranjero.

(DE NUESTRA COLABORACIÓN)

TEMPORA MUTANTUR...

A mi el camposanto, cuando fui pequeño, solo me gustaba mirarlo de lejos. Allí fui una tarde con otros chicuelos y salimos todos de terror muriendo.

¡Qué miedo me daba!

Parece le veo:

desnudo de mármoles

y sin mausoleos,

sencillo, muy pobre,

muy frío, muy tético.

Con hierbas vivaces

alfombrando el suelo,

con cruces sencillas,

sepulcros deshechos

y huesos formando

en montón revueltos

un cuerpo monstruoso

de cien esqueletos.

Allí solitario

el sepulturero

cavando una fosa

esperando entierro,

nos daba detalles,

citaba los dueños...

«Esta calavera,

mirad, fué de un médico,

¡Hizo más tomias!

¡Destrozó más cuerpos!

Era un hombre digno

de aprecio y respeto;

con él me ganaba

yo mucho dinero....

¿Veis ese otro cráneo?

de un alcalde es eso;

fué un pillo, un canalla,

un hombre perverso...

No conseguí nunca

me pagara el sueldo.

Al médico tuvo

un odio tremendo;

llamábale burro,

llamábale ateo...

El médico supo

odiarme no menos,

de modo que estaban

cual gatos y perros...

¡Aquí se hallan juntos!

¡En! no lo tolero!

Arre allá, canalla;

marcha, Maquiavelo!

Con el pié aquel hombre

daba al decir esto

á la calavera

puntadas sin cuento.

Cuanto más pegaba

los huesos aquellos

resbalando hacían

CRONICA

Sin noticias

En la Capitanía general no se tenía noticia alguna de las dos partidas de Igualada y de Figols, suponiéndose que la primera anda dispersa y fraccionada la segunda, siendo ambas activamente perseguidas por las columnas que salieron a su encuentro.

Se desmentía rotundamente en los centros oficiales que hubiesen aparecido nuevas partidas en esta provincia y demás de nuestra región.

A pesar de ello, el digno capitán general de este Principado seguía dictando las medidas necesarias para que el orden quede restablecido en breve.

Contra un catedrático

Al entrar en clase ayer mañana el catedrático de francés del Instituto Provincial, don Julián Bosque, conocido por sus ideas tradicionalistas y cuyo domicilio fué objeto de un registro, algunos estudiantes le silbaron y otros aplaudieron.

Captura de sediciosos

Comunican de Badalona que las fuerzas de la Guardia civil de aquel que puesto salieron de esta ciudad auxiliadas por agentes de otros institutos y de aquel municipio, han conseguido capturar a 25 de los sediciosos que formaban parte de la partida que atacó el cuartel de la calle de la Conquista.

Se les ha encerrado en los calabozos de las Casas Consistoriales, en donde el juez militar, don Miguel Gotarredona, que continúa instruyendo diligencias sumariales, ha tomado declaración a alguno de ellos.

Probablemente serán trasladados los presos a esta capital, quedando a disposición de la autoridad militar.

Ayer mañana, los médicos forenses practicaron la autopsia al cadáver del cabecilla José Torrents.

Terminada dicha operación, se le ha dado cristiana sepultura en el cementerio, en una de cuyas dependencias se le depositó.

En una habitación de los bajos del cuartel de la Guardia civil de Badalona se halla el comandante instructor de la causa D. Miguel Gotarredona.

En dicho local tomase declaración a los detenidos y luego son conducidos a la Casa Consistorial.

Entre los 25 detenidos figuran el padre y un hermano del Torrents.

Ayer se hicieron algunas detenciones, pero en todo Badalona reinó durante todo el día la mayor tranquilidad.

Madrid, 30.

Tropas preparadas

Todas las tropas de Valladolid, Burgos y Zaragoza están preparadas para caer en un momento dado sobre toda la región catalana y envolver a los sediciosos.

En Madrid hay dispuestos cuatro batallones de cazadores para salir al primer aviso.

Tranquilidad

En el resto de Cataluña reina tranquilidad según la versión oficial.

todos movimiento; y, si separaba, como era el deseo, ambas calaveras... se juntaban luego.

Aterrados todos al mirar aquello gritando salimos, corriendo frenéticos.

Desde aquella tarde, mientras fui pequeño sólo me gustaba mirarlo de lejos.

Mas hoy, con frecuencia y con cierto anhelo, dirijo mis pasos allá al cementerio.

A mi pobre espíritu le es grato el silencio, la tristeza dulce, el dulce misterio

de los camposantos humildes de pueblo. Los huesos y cráneos, igual que los muertos

impresionan solo a mi pensamiento. Así como antaño me causaron miedo

hoy hasta me gusta alternar con ellos.

JUAN B. CARRERA.

Ametlla, Octubre 1900.

El orden público

Barcelona 31

Según referencias, la partida carlista que apareció en las inmediaciones de Figol corrióse hacia Aviá, en donde tuvo un encuentro con 30 guardias civiles y mozos de la escuadra que habían salido de Berga en su persecución.

Después de cruzarse un regular tiroteo entre las citadas fuerzas y la partida, huyó esta internándose en los montes, dejando dos muertos y llevándose algunos heridos.

Tanto la benemérita como los mozos no tuvieron ninguna baja.

Por pasajeros llegados de Sallent se sabe que los dos carlistas muertos en las inmediaciones de Aviá fueron recogidos por unos paisanos, que les depositaron por la tarde en el cementerio de la última de aquellas poblaciones.

Lo de Igualada

El parte oficial recibido en la Comandancia de los mozos de Escuadra relata los hechos ocurridos en aquella población, y dice como satisfactoria noticia que el cabo y corneta de la guardia civil, respectivamente, Mariano Bollo y Babilonio Pizá, siguen mejorando de las heridas que les causó un grupo de hombres armados a la salida de un café.

Municiones

Procedentes de este Parque de Artillería, han llegado hoy a Manresa algunas cajas de cartuchos Mauser y Remington.

Lo de los pinos

Se necesita en verdad toda la despreocupación de la disidencia liberal, para inculparnos por las acertadas medidas tomadas por el alcalde para aprehender la madera cortada y evitar nuevas talas, máxime cuando el país recuerda que, durante los siete años de su mando, fué aquel monte un puerto de arrebatacapas, sin que pudieran ó quisieran coger a un solo matorero, como en consumos, porque todos eran de la oila.

Pero como el *Diario de Tortosa* escribe sendas columnas, producto de la inteligencia mas roma que conocieron los mortales para tratar este asunto, y estamos dispuestos a no dejar pasar nada sin el debido correctivo, vamos a replicarle cumplidamente.

Por ser el inspirador del artículo a que contestamos tan duro de inteligencia como falta de estudios, ignora, cuidado si es ignorar, que la Mola de Cati es propiedad del Ayuntamiento de Tortosa, regalándosela, el tal patriota, al Estado, porque así le place.

Si solo por el forro conociera la historia de Tortosa, no diría estos desatinos que solo él es capaz de escribir.

Y, para que se vea que no exageramos, al pié de la letra copiamos sus desatentadas afirmaciones.

«Pero, dejando esto a un lado, nos ocuparemos únicamente de las atrocidades que escribe a propósito de las cortas fraudulentas de pinos en el monte del municipio, conocido por «Mola de Tortosa», ya que el llamado «Mola de Cati» es propiedad del Estado, según afirman los prácticos de la comarca.»

Y continúa:

«El Juzgado, cumpliendo con el más rudimentario de sus deberes, entien de, actúa y persigue, el delito de cortas fraudulentas, y puede debe detener y depositar, con las formalidades que le ordenan las leyes, las maderas cortadas. Lo que no pueden hacer, aunque lo desee el cacique más atrabiliario y despota, es entregar las pruebas del delito que persigue, al que pretenda llamarse propietario de ellas, y esto es lo que seguramente no habrá hecho el Juzgado, celoso siempre del cumplimiento de su deber.»

Pues ese juzgado en cumplimiento de su deber, ha dispuesto que el alcalde continuara recogiendo la madera cortada; madera cortada que el ingeniero de montes ha reconocido ser propiedad del Ayuntamiento.

Y por si no bastaran los disparates trasneritos, escribe lo siguiente:

«Pero ¿es que el Alcalde es propietario de los pinos cortados, como asegura con tanta lijereza, como despreocupación, el mentecato que así lo afirma desde las columnas del libelo gonzalista?»

De ninguna manera.

Nosotros no hemos dicho que el propietario sea el alcalde, sino el representante del propietario, que es el pueblo de Tortosa y que como tal obró.

Pues todavía le parecen pocos des-

atinos los que le llevamos, copiados y siguiendo el camino emprendido, dice:

«¿Qué propiedad es esa, que necesita acuerdos del Municipio y limitaciones como la determinada en el artículo 84 de la ley Municipal?»

«Se necesita ser todo lo torpe ó desequilibrado que es el caciquillo, para copiar el artículo citado, y no ver en él, la parte gubernativa que hay en el asunto!»

«Y dale con la manía de pretender que la Mola de Cati, no sea propiedad del Ayuntamiento!»

Todas esas nubes que ve el *Diario* son debidas pura y simplemente a que no entiende ni una palabra del asunto.

Vamos, pues, a instruirle, ya que tanto lo necesita.

En virtud de las leyes desamortizadores, los Ayuntamientos no pueden poseer bienes raíces, salvo las excepciones que las mismas determinan, siendo una los montes forestales que reúnen determinadas condiciones, como la Mola de Cati.

Para la conservación del arbolado, necesario por muchos conceptos, y para evitar que los Ayuntamientos verificaran talas excesivas, se han dictado reglas que ordenan su explotación.

Para esto se escribió el art. 84 de la Ley Municipal, que rige para las cortas reglamentarias; pero que nada tiene que ver con las fraudulentas.

Nosotros no hemos dicho, que el alcalde pueda hacer lo que le plazca con las pruebas de un delito; lo que hemos afirmado es que el Alcalde cumplió con su deber al incautarse de las maderas, dando como es consiguiente conocimiento al Gobernador y Juzgado que han reconocido que estaba en sus atribuciones y que no necesitaba para nada el acuerdo del Ayuntamiento.

Ni al que asó la manteca se le ocurre decir que el alcalde carece de personalidad para dirigirse al Juzgado contra la orden de la Guardia civil prohibiéndole incautarse de las maderas ¿A que discutir este tema ya fallado por el propio Juzgado?»

«Siempre con amenazas esa media docena de botarates, diciendo ahora que se han de depurar tremendas responsabilidades de los que havan intervenido en este asunto! Aquí no hay más responsabilidades que depurar, que las de aquellos que han robado 40.000 pesetas en Roquetas, con cuya suma han podido vivir en la más escandalosa vagancia. Así han engordado y así desean seguir. Es su sueño dorado, su eterna pesadilla.»

Al «Estandarte»

«Nosotros que fuimos tan galantes con el periódico integrista, contestando afirmativamente a su pregunta de si el señor Alcalde tenía autorización del Prelado para trabajar parte de la brigada municipal en día de precepto! Ahora por no dar su brazo a torcer nos viene con una porción de triquiñuelas para que el público crea que le asistia la razón no satisfaciendo nuestra pregunta clara, precisa y categórica que le hacíamos, puesto que de ello tenemos pruebas.»

Repetiremos.

¿Es cierto que en la imprenta de *El Estarte Católico*, sin autorización del señor Obispo, se trabajó en día festivo?

¿Es cierto que trabajaban con la puerta de la imprenta cerrada?

¿Es cierto que el ruido de la máquina escandalizó el vecindario?

Conteste el periódico de la calle de Moncada, ya que quiere ser el portandarte del catolicismo, sin autoridad para ello; conteste, puesto que el silencio es un recurso gastado, un recurso que utilizan sólo los mojigatos que no tienen valor para confesar sus faltas y pecados.

¿Tendremos que repetir las preguntas?

Conteste: mientras no lo haga, insistiremos en ello, pues derecho tenemos a pedirselo, cuando nosotros accedimos a su pretensión.

Aniversario

Hoy se han celebrado las misas fúnebres anunciadas ayer con motivo del aniversario del fallecimiento de la malograda señora D.^a Sofia Jimenez Monner, esposa que fue de nuestro querido amigo D. Juan Mestre Noé y hermana del no menos querido amigo D. Arturo Gimenez.

Estos actos religiosos se han visto muy concurridos como demostración evidente de las muchas simpatías que en esta ciudad gozan las familias de los Sres. Mestre y Gimenez, a las cuales reiteramos nuestro sentido pésame, deseándoles que el bálsamo de resignación cristiana les mitigue el dolor causado por tan irreparable pérdida.

R. I. P.

Bienvenido

Ayer llegó de verificar la Visita Pastoral por varios pueblos de la provincia de Castellón nuestro querido Obispo el Dr. D. Pedro Rocamora Garcia, a quien damos nuestra cordial bienvenida.

La siembra

En vista del tiempo bonancible que disfrutamos que ha enjugado suficientemente las tierras de labor, los agricultores han reanudado las tareas de la siembra del trigo y cebada, suspendi-

das días otras por causa del tiempo lluvioso.

Mes del Rosario

Hoy termina el mes consagrado por la Iglesia a la devoción del Santo Rosario y que con gran fervor se ha practicado en algunos templos de esta ciudad, como demostración evidente de la fe sincera de los católicos dertosenses.

Naranjas

Los negociantes de naranjas se agitan ya preparándose para empezar la próxima temporada de exportación, a cuyo efecto empiezan a preparar algunas contrataciones con los propietarios de los naranjales, especialmente en las riberas del Júcar y del Turia y en algunas fincas de nuestra huerta.

«Panellets», mazapán de crema, liso.—Turrón de Cherta.—Dulces

Recomendamos al publico los exquisitos *panellets* y demás dulces de la acreditada confitería de los hijos de Antonio Matheu, travesía de la calle del Angel a la Plaza de la Constitución núm. 6.

Ejercicios de fuego

Ayer salió parte de la fuerza de esta guarnición a practicar ejercicios de fuego.

Para la fiesta de Todos Santos

Encontrará el público en la confitería de D. Bernardo Soriano, Calle de la Ciudad núm. 1, un variado y rico surtido de *panellets* y turrónes de varias clases y demás golosinas, quesos de Holanda y Gruyere y salchichón de Vich.

«Por Esos Mundos»

del sábado 27 publica, entre otras curiosidades interesantes: «La caza de la morsa en las selvas vírgenes del Canadá»; «Hipnotización de las culebras de cascabel»; «La máquina humana», lo que podemos ser. «El cangrejo gigante de hace treinta millones de años»; «Porqué son negros los negros»; «El microbio del tabaco»; «Cómo debemos dormir»; «Un puente levadizo para ocho vías férreas»; «Lo

que era la torre de Babel»; «Nueva industria americana»; Preguntas y Respuestas; Pasatiempos; «La vuelta al mundo por un muchacho de París»; Enciclopedia casera, y el «Octavo premio» de mutualidad.

«Nuevo Mundo»

Ameno y variado es el número de esta semana de *Nuevo Mundo*.

«¡Sic Transit!» portada en cromador Cabrinety; «Historieta», en colores, por Tovar; «Los galeotes», información teatral; «Los cementerios de Madrid», por Florete y Baena, «Teatro de la Princesa», retratos; «Luto en el alma, plana artística por M. Gironella, «Weyler, Sánchez Toca, Ugarte», las comisiones vascongadas; «Las lucecillas», cuento por Ladevese y Banda; «Crónica alegre», por Taboada y Villar; «¡Recuerdo!» poesía por M. Velilla; «Nota de la semana», por Karikato; «Funerarias», por Crousselle y Verdugo; «Noche de ánimas», por Hernández y Lezcano; charadas, jeroglíficos, cantares, soluciones y continuación de las hazañas de «Un ladrón de alto copete.»

Amenidades

CANTARES

Yo salí a probar fortuna por esos mares afuera; naufragué, y lo perdí todo... Solo he salvado mis penas.

Diciendo está el cigarro lo que es la vida; fuego de unos instantes, humo y ceniza.

Arcaduces de moria son ¡ay! mis dichas; las que llenas subieron bajan vacías.

Un infeliz se ha casado con una hija de un relojero; pero el matrimonio no es dichoso.

El marido, harto de sufrir, escribe a su suegro la siguiente carta:

«Le envío a usted mi reloj y mi mujer para que los componga. Uno y otro adelantan demasiado.»

Telegramas

Polavieja y los carlistas

El general Polavieja ha dicho que no marchará a París hasta que no haya terminado el movimiento sedicioso de los carlistas.

Polavieja concede escasa importancia a esta cuestión del carlismo.

Ofrecimiento de fuerzas

El ministro de la Guerra le ha ofrecido al capitán general de Barcelona todas las fuerzas que necesite.

Lo que se cree

Cree el gobierno, por las noticias que recibe de las autoridades de Barcelona, que todas las partidas que aparecieron ayer en Barcelona se han unido a la de Berga y que solo existe ahora esa partida.

La madre de la Reina

Ha llegado esta mañana la madre de la reina regente.

En la estación esperaban a la augusta viajera la familia real, el jefe del gobierno, el ministro de Gracia y Justicia, el capitán general de Madrid, el personal palatino, etc. etc.

El «Pelayo» a Barcelona

En la conferencia que esta tarde sostuvieron los señores Azcárraga y allende Salazar se trató de no pasar a la situación de reserva al «Pelayo».

Para ello se ha concedido un crédito de 100.000 pesetas.

El «Pelayo» zarpará inmed atamente del Ferrol para Barcelona.

«La Epeca»

Asegura que siempre que se les paga bien no faltan elementos que se presten a perturbar el orden en el sentido que se quiera.

Como son hombres sin conciencia, conviene, dice, castigarles con extraordinario rigor.

El mismo periódico dice que la partida de Berga es sólo una en lugar de tres, pues lo que ocurrió es que dos jefes de puesto de la benemérita y uno de carabineros dieron parte de la aparición de la partida, refiriéndose todos a una misma.

Imp. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

Calle MONCADA 5
TORTOSA

La Nueva Confitería de QUERALT Y SABATÉ

Ofrece a sus favorecedores y al público en general un variado y completo surtido en

PANELLETS de fresa, limón, naranja, rosa, canela, coco, membrillo, plátano, vainilla y crema. **TURRONES** yema, mazapán, fruta, Alicante, Gijona legitimo, Cadiz y Guirlache.

Asi como gran surtido en vinos licores, cafés, thes, azúcares, quesos y toda clase de comestibles. CASA ESPECIAL EN ARTICULOS FANTASIA PARA BODAS Y BAUTIZOS

Puntualidad y esmero en los encargos. Recomendamos para el chocolate el exquisito PAN de LISA HE una de las especialidades de la casa

ZAPATERIA

y almacén de calzado de

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda elase de hornería, modelada á la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu.--TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Libros de texto

para el Colegio de San Luis y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

La Nueva Confitería de QUERALT Y SABATE

Ofrece una invención y un método en general un variado y completo surtido en...
de tres, limón, naranja, rosa, canela, coco, mandarina, pistacho, chocolate, crema, etc.
Al como gran surtido en vinos blancos, tintos, rosados, espumosos y toda clase de...
PAINILLAS (una, dos, tres, cuatro, cinco, seis, siete, ocho, nueve, diez, once, doce, trece, catorce, quince, dieciséis, diecisiete, dieciocho, diecinueve, veinte, veintiuno, veintidós, veintitrés, veinticuatro, veinticinco, veintiseis, veintisiete, veintiocho, veintinueve, treinta, treinta y uno, treinta y dos, treinta y tres, treinta y cuatro, treinta y cinco, treinta y seis, treinta y siete, treinta y ocho, treinta y nueve, cuarenta, cuarenta y uno, cuarenta y dos, cuarenta y tres, cuarenta y cuatro, cuarenta y cinco, cuarenta y seis, cuarenta y siete, cuarenta y ocho, cuarenta y nueve, cincuenta, cincuenta y uno, cincuenta y dos, cincuenta y tres, cincuenta y cuatro, cincuenta y cinco, cincuenta y seis, cincuenta y siete, cincuenta y ocho, cincuenta y nueve, sesenta, sesenta y uno, sesenta y dos, sesenta y tres, sesenta y cuatro, sesenta y cinco, sesenta y seis, sesenta y siete, sesenta y ocho, sesenta y nueve, setenta, setenta y uno, setenta y dos, setenta y tres, setenta y cuatro, setenta y cinco, setenta y seis, setenta y siete, setenta y ocho, setenta y nueve, ochenta, ochenta y uno, ochenta y dos, ochenta y tres, ochenta y cuatro, ochenta y cinco, ochenta y seis, ochenta y siete, ochenta y ocho, ochenta y nueve, noventa, noventa y uno, noventa y dos, noventa y tres, noventa y cuatro, noventa y cinco, noventa y seis, noventa y siete, noventa y ocho, noventa y nueve, cien).